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Эхо событий
КНИГИ ПИОНЕРАМ

Комсомольцы института шефствуют над пио
нерским лагерем «Юность». Об этом говорилось 
на XXVI отчетно-выборной конференции, было 
занесено в ее решение. И хотя па дворе зима, 
далеко до «ласкового лета», студенты уже сей
час заботятся о будущем отдыхе ребятишек. 
Решили собрать библиотеку. Секретари комсо
мольских организаций, идеологи развернули кам
панию. И сейчас для пионеров приготовлен уже 
не один десяток интересных книжек. Радостная 
встреча ожидает их в летние дни с множеством 
занимательных книжных персонажей.

Г. ТАРХОВА.

ВЫВАЕТИ ТАКОЕ
А. В. Булданов (НИИ ЯФ) исключен из рядов 

ВЛКСМ за утерю связи с комсомолом. Это в 
итоге. А сначала было то, что товарищи долго 
пытались найти общий язык с Булдановым, 
однако последний просто игнорировал. На мно
гократные вызовы в комсомольское бюро НИИ 
ЯФ не являлся, взносы платить отказывался, 
общественные поручения никакие не выполнял.

Причем, это не просто расхлябанность, а по
зиция. Подтверждением этому служит текст его 
личного заявления: «Прошу рассмотреть персо
нальное дело в моем отсутствии. Согласен с 
любым решением».

Осуждая Булданова, комсомольская организа
ция НИИ ЯФ справедливо вынесла такое стро
гое решение.

О В О П Р О С А Х  
М Е Т О Д О Л О Т И И

Вчера коллектив кафедр общественных на
ук принял участие в межвузовском методоло
гическом семинаре. С докладом «Методоло
гические проблемы исследований инженерной 
деятельности» выступил профессор, доктор 
философских наук из Томского университета 
В. В. Чешев. Он познакомил преподавателей 
с общими проблемами подобных исследова
ний и новыми результатами работ ученых.

ОТКРЫВАЕТСЯ
КОНФЕРЕНЦИЯ

Сегодня в 17 часов начнет свою работу 
общеинститутская научная студенческая кон
ференция по истории КПСС. Студентами-вто- 
рокурсниками будут прочитаны доклады по 
вопросам, касающимся деятельности партии 
на всех этапах существования советского го
сударства, — от Великой Октябрьской соци
алистической революции до наших дней.

На конференции работают четыре секции:
1. Боевой и трудовой подвиг советского 

народа в годы Великой Отечественной войны 
(руководитель — доцент В. Н. Бурков).

2. Построение социализма — главный итог 
созидательной деятельности КПСС (руково
дитель — доцент Д. В. Коломиец).

3. Внутренняя и внешняя политика КПСС 
и советского государства (руководитель —ст. 
преподаватель В. А. Прошин).

4. Идеологическая борьба по вопросам ис
тории и деятельности КПСС (руководитель 
— доцент В. Н. Гузаров).

М. АРКАДЬЕВ.

1.  Адрес новостей' .  Н И И  В Н
27—28 ноября в НИИ 

высоких напряжений про
ходило совместное засе
дание секций по электро
физике научных Советов 
АН СССР «Научные ос
новы электрофизики и 
электроэнергетики» и 
«Мощная импульсная 
энергетика». Тема засе
дания «Высоковольтные 
искровые и взрывные 
коммутаторы» отразила 
огромный интерес элект
рофизиков всего Союза к 
проблемам создания про
водящей плазмы и гаше
ния электрической дуги 
взрывом взрывчатого ве
щества. Действительно, 
выходные параметры мощ
ных электрофизических 
установок, используемых 
в импульсной энергетике, 
физических и термоядер
ных исследованиях, элек-

троимпульсных техноло
гиях и т. д„ в значитель
ной мере определяются 
характеристиками комму
тирующих устройств, сре
ди которых искровые 
разрядники и взрывные 
коммутаторы прочно за
нимают главенствующие 
позиции. Вопросы комму
тации больших мощнос
тей постоянно обсужда
ются в рамках научно- 
технических конференций 
и симпозиумов, посвя
щенных импульсной энер
гетике, однако томское 
совещание, пожалуй, 
впервые собрало воедино 
«коммутаторщиков» со 
всего Союза. Заседание 
выглядело достаточно 
представительно — более 
ниях института в области 
(Окончание на 3-й стр.).

Письмо в редакцию
В газете «За кадры» 

часто пишут об учебе, о 
НИРСе и т. д. Недавно 
я прочитала статью «На. 
чни с себя» (24.11.86 г.) 
— выступление секрета
ря комсомольской орга
низации ЭЭФ Олега Его- 
рина. В заключительной 
части статьи предлагает
ся студентам и препода
вателям высказывать свое 
мнение о роли комсо
мольских организаций в 
воспитании молодежи.

Я не студентка и не 
преподаватель, я — ко
мендант учебного корпу. 
са ТПИ. Меня интересу

ет вопрос: чем заняты
студенты во время учеб
ных занятий? Слушают 
лекции? Возможно. Но 
при этом и: щелкают 
орехи, запускают бумаж
ных голубей, пишут друг 
другу записки, которые 
рвут затем на клочки и 
бросают на пол.

Каково после таких 
лекций работать уборщи
цам?

И это при том, что ка
ждый студент у нас или 
член ВЛКСМ, или член 
профсоюза. Какую роль 
в их воспитании играет 
комсомольский актив? Ка

кую роль в воспитании 
молодежи играет препо
даватель? Провел заня
тия, прочитал лекции — 
и на этом точка. Полу
чается, что преподавате
лю все равно, чем на 
его лекциях заняты сту
денты?

Недавно закончилось 
распределение молодых 
специалистов. Институт 
посетили многие предста
вители предприятий и 
ведомств. Их, мягко го
воря, очень удивило со
стояние аудиторий на
шего института после не. 
скольких часов занятий.

Разве соблюдение чис

тоты в аудиториях инсти
тута не входит в обя
занности комсомольцев? 
Пример в этом должны 
показать активисты.

А как смотрят на по
добную картину в ауди
ториях члены «Комсо
мольского прожектора», 
бюро ВЛКСМ специаль
ностей факультетов, а 
также комитет ВЛКСМ 
института? Хотелось бы 
услышать ответ.

Р. ТРОФИМОВА, 
комендант 8 учебного 
корпуса (еще четыре 
подписи комендантов 
корпусов).



: «ЗА КАДРЫ» : 10 декабря 1986 года.

КАКИЕ
МЫ

Ш ЕФ Ы
У нас проблем с 

набором в педотрядне 
было. Сами парни и 
девчонки с желанием 
решили шефствовать 
над школьниками. Сей
час у , нас с ними дав
ние теплые отноше
ния. Мы часто встре
чаемся с ребятами или 
у них, в 35-й школе, 
или у нас, в клубе 
«Лада». Чаще всего 
навещают подшефных 
Галя Умарова, Дина 
Нийамбеева, Таня Ко
четова, комиссар от
ряда Игорь Понома
рев.

Во втором полуго
дии ведем обычно до
полнительные занятия 
для ребят по матема
тике, физике. Многие 
выпускники этой шко
лы пополнили сту
денческие ряды наше
го факультета, Делим
ся опытом организа
ции комсомольской ра
боты. К праздникам 
помогаем организо
вать и провести тема
тические вечера, дис
котеки. На Новый год 
по традиции устраива
ем театрализованное 
представление с учас
тием Деда Мороза, 
Снегурочки и других 
сказочных персонажей.

Совсем недавно, в 
один из воскресных 
вечеров, мы пригласи
ли школьников к себе 
в клуб «Лада». Вос
торгу их не было кон
ца. Побыть в студен
ческом кругу, побесе
довать на равных со 
старшими товарищами, 
услышать ответы на 
интересующие вопро
сы,потанцевать... —все 
это так заманчиво. И 
вот день, который все 
так ждали, наступил. 
Нарядные, радостные 
пришли они в клуб. 
Мы же по достоинству 
встретили дорогих го
стей. Заранее проду
мали культурную про
грамму вечера, поза
ботились о нас и вку
сных пирожных для 
наших маленьких дру
зей. На вечер пришли 
преподаватели с кафе
дры АРМ А. Г. Бри- 
гадин и С. А. Чечу- 
ров. Здесь же и сек
ретарь комсомольской 
организации С. Аталь- 
янц, идеолог факуль
тета Т. Раскатова.

Школьники просто 
засыпали нас своими 
вопросами: «Расска
жите нам об эстрад
ной музыке». «А кем 
вы будете работать, 
когда закончите инс
титут?», «Интересно 
ли учиться?»... Все 
им хотелось узнать.

Было и состязание в 
сообразительно с т и, 
смекалке, находчивос
ти — КВН. Все при
сутствующие раздели
лись на две команды, 
равные по силе, и ве
селые "конкурсы нача
лись.

И ребятишки тоже 
приготовили нам сюр
приз — хороший кон
церт. Пели песни, чи
тали стихи, показыва
ли сценки из своей 
жизни, пантомимы.

Все всласть отдох
нули на празднике, 
были довольны. Те
перь мы готовим сле
дующую встречу, те
перь уже в школе, в 

предновогодние дни.
В. ФЕДОРЕНКО, 

командир педотряда 
«Данко» машинострои
тельного факультета.

О ткровенны й разговор
Отправной точкой это. 

го серьезного разговора 
послужили материалы со
циологического исследо
вания, проведенного ка
федрой общественных на. 
ук среди студентов заоч
ного об\ чения.

В роли ведущей «кру
глого» стола выступила 
одна из авторов исследо
вания, старший препода. 
ватель кафедры филосо
фии О. Т. Лойко.

О перспективах разви
тия заочного образования 
в Томском политехничес
ком институте рассказал 
проректор по ВЗО.

А. В. ВОДОПЬЯНОВ:
— В нашем институте 

вопросам развития заоч. 
ного образования уделя
ется постоянное внима
ние.

На заседаниях ректо
рата, в парткоме инсти. 
тута, на совещаниях при 
управлении по вечерне
му и заочному обуче
нию рассматриваются во
просы совершенствования 
учебно .  воспитательного 
процесса. Под особый 
контроль взято обеспече
ние студентов-заочников 
методической литерату
рой. До всех трех заоч
ных факультетов доведе
ны приказы ректора по 
изданию и переизданию 
методической литературы 
на XII пятилетку.

Идет перестройка ор
ганизации курсового про
ектирования заочников— 
на кафедре «Прикладная 
механика» и на профили, 
рующих кафедрах инсти
тута уточнены ооъем и 
тематика курсовых проек
тов, организованы допол
нительные занятия в пе. 
риод лабораторно-экзаме
национной сессии.

На заочных факульте
тах организована систе
ма кураторства на млад
ших курсах, введена си
стема общественно - по
литической практики сту
дентов.

Большое внимание уде
ляется организации ново, 
го приема.

В результате целеуст
ремленной работы про
филирующих кафедр кон
курс в 1986 году соста. 
вил 2,5 человека на I 
место.

В течение последних 
двух лет определенные 
изменения произошли в 
организации лабораторно
экзаменационной сессии. 
Это, прежде всего, вы
ражается в участии руко
водителей дневных фа. 
культетов в расселении 
студентов-заочников в об
щежитиях института, в 
организации «Уголков за
очника».

С 1983 года ректорат 
института совместно с 
руководством Юргинского 
машзавода постоянно ре
шают вопросы совершен
ствования учебно-лабора
торной базы УПК. За 
эти годы втрое возросла 
площадь учебно _ кон
сультационного пункта, 
созданы новые и переобо
рудованы существующие 
лаборатории. В настоя
щее время все они ос
нащены современным 
оборудованием, аппарату, 
рой и приборами.

Дальнейшее развитие 
заочного обучения упра
вление ВЗО видит в со
вершенствовании методи
ческого обеспечения сту
дентов, в содании всех 
необходимых условий в

период лабораторно-экза
менационных сессий.

ДЕКАН ЗЭТФ А. Н. 
БУРНАШОВ:

Заочная форма обуче
ния в ТПИ переживает 
период подъема: растет
контингент (за последние 
5 лет на 15 процентов), 
заметно увеличился при. 
ток абитуриентов, растет 
абсолютная успеваемость 
(на ЗЭТФ за последние 
5 лет прирост составил 
8 процентов), практичес
ки решена проблема обе
спечения студентов-заоч
ников методической ли-

Не всегда четко орга
низована работа с заоч
никами и на кафедрах. 
Есть кафедры, где о них 
«забывают» сразу же по
сле окончания сессии. 
Особенно богатую пищу 
для невеселых размыш
лений о нелегкой доле 
заочника дает анализ ре
цензирования контроль
ных работ, присылаемых 
по почте. Случаи грубого 
нарушения установлен
ных сроков рецензирова
ния имели место в ми
нувшем учебном году на

лекции на 2 —3 потока 
в зависимости от подго
товленности студентов, 
например, по обществен
ным дисциплинам, по 
иностранному языку?

А. В. ВОДОПЬЯНОВ:
И это пока неразреши
мая проблема. Необходи
мо множество малых ау
диторий. Но уже сейчас 
можно вести речь о ре
фератах для тех, кто 
лучше подготовлен.

На некоторых, факуль
тетах в период сессии на 
3 0  установочные лекции 
начинают читать до на

П Р О Б Л Е Н Ы  Д Н Я  
З А О Ч Н О Г О  О Т Д Е Л Е Н И Я
25 НОЯБРЯ В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «ЗА КАДРЫ» ПРОШЛО ОЧЕ

РЕДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ «КРУГЛОГО» СТОЛА.
* НА ВСТРЕЧУ С ПРОРЕКТОРОМ ПО ВЕЧЕРНЕМУ И ЗАОЧНОМУ ОБУ
ЧЕНИЮ ТПИ И ДЕКАНОМ ЗАОЧНОГО ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКОГО ФА
КУЛЬТЕТА ПРИШЛА ГРУППА СТУДЕНТОВ ЗЭТФ.

тературой, создан (в 
1983 г.) и успешно дей
ствует институт курато. 
ров, успешно выполняют
ся планы выпуск1!! спе
циалистов.

Прогресс в работе за
очного отделения являет, 
ся следствием повышения 
внимания к нему со сто
роны администрации и 
общественных организа
ций, а также активизации 
работы большинства ка
федр.

Однако есть и нере
шенные проблемы.

Не может удовлетво
рять качество обучения 
(7 процентов), велик про
цент второгодников (15 
процентов). Считаю, что 
показатели 3 0  могли 
быть выше при условии 
повышения внимания к 
нуждам студентов-заочни. 
ков со стороны работни
ков подразделений инсти
тута.

Одна из нерешенных 
проблем связана с орга
низацией расселения за
очников на период лабо
раторно - экзаменацион
ных сессий. Отсутствие 
резерва мест в общежи
тиях вынуждает прово
дить их на всех трех за
очных факультетах од
новременно — в январе- 
феврале и в июне, когда 
часть студентов дневного 
отделения находится на 
практике. Опыт показы
вает, что трудности в 
расселении заочников ус
пешно преодолеваются 
при условии, если прово
дится подготовительная 
работа. График заезда 
студентов-заочников до
водится до деканов 30  
за 1,5 месяца до сес
сии. Кураторы общежи
тий совместно со студсо- 
ветами должны не толь
ко составить план рас- 
селениц заочников, но 
и непосредственно в этом 
участвовать. Успешно 
проходит расселение на 
Вершинина, 48, (ФТФ, 
декан В. В. Евстигнеев), 
Вершинина, 39 . «а», 
(АВ'ГФ, декан А. Н. Осо
кин), не всегда готовят
ся к приему заочников на 
ЭЭФ (декан К. А. Хорь
ков).

кафедрах политэкономии 
(зав. кафедрой Ю. С. 
Нехорошев), истории
КПСС (зав. кафедрой 
А. В. Гагарин), автома
тики и телемеханики 
(зав. кафедрой Ю. С. 
Мельников). О какой 
серьезной работе с за
очниками может идти 
речь, если контрольная 
работа рецензируется ме
сяц и более? В наступив
шем учебном году «от
личилась» кафедра ТОЭ, 
в прошлом одна из са
мых организованных на 
3 0 . _ _

В устранении формаль
ного, бездушного отноше
ния к нуждам заочников 
видится залог дальней
шего совершенствования 
заочного обучения.

Не секрет, что в пос
ледние годы изменился 
контингент, обучающийся 
в системе заочного обу
чения. В силу разного 
рода обстоятельств заоч
ной форме отдают пред
почтение даже очень 
хорошо подготовленные 
студенты, скажем, выпу
скники профтехучилищ и 
техникумов. А почему бы 
для этой категории не 
ввести сокращенную про
грамму обучения?

А. В. ВОДОПЬЯНОВ:
Мы тоже заинтересованы 
в этом, особенно для ве
черников. Было бы и ра
зумно, и своевременно 
ввести для хорошо под
готовленных студентов, 
скажем. 4-летнее обуче
ние. Но, к сожалению, 
сейчас это сделать труд
но. Пока это прерогатива 
лишь вузов системы Мин
вуза СССР. По-видимому, 
изменения будут. Мы 
ждем, когда Проект по 
перестройке высшей шко
лы обретет силу' закона.

Но, если нельзя сей
час решить эту пробле
му, то, может быть, сто
ит поделить поточные

чала сессии. В это же 
время надо готовиться к 
зачетам и экзаменам.

А. Н. БУРНАШЕВ:
Количество установочных 
лекций в данное время 
существенно увеличено. 
То, что вы предлагаете, 
внешне выглядит разум
но: студенты сдают сес
сию и начинают прослу
шивать установочные 
лекции. Хотелось бы. 
Увы, после сдачи экза
менов основная масса 
студентов торопится уе
хать домой.

Предлагаем навести по
рядок в расселении в 
общежития.

А. В. ВОДОПЬЯНОВ:
По этому вопросу было 
специальное решение 
парткома института, где 
деканам, секретарям 
партбюро вменялось в 
обязанности принимать 
активное участие в ме
роприятиях заочного от
деления. Очень хорошо 
поработали на ТЭФ: раз
работали памятку, где 
описан комплекс меро
приятий на период, сес
сии заочного отделения. 
Это ново, и мы считаем, 
что это серьезный шаг 
вперед.

(НАША СПРАВКА:
Вы знаете, что такое 
«танк»? Ошибаетесь.
«Танк» — изобретение 
студентов-заочников. Со
стоит из коечной сетки, 
которая после ночлега 
задвигается под обычную 
койку).

Мест в общежитии дей
ствительно не хватает. 
Одна из причин в том, 
что многие студенты дне
вного отделения остаются 
на период преддипломной 
практики в Томске и 
живут, естественно, в об
щежитии. Есть и прямые 
нарушения: студенты, вы
езжая, не оставляют клю
чи.

Говорите, что трудно 
«пробиться» в рабочие 
комнаты — они заняты 
очниками? В институте 
есть замечательная науч

но-техническая библиоте
ка, где можно с пользой 
провести время и где 
никто не будет вам ме
шать.

Нельзя ли заселить в 
комнаты студентов од
ного курса?

А. В. ВОДОПЬЯНОВ:
При разработке 'плана 
расселении " учитывается 
курс, поток. * специаль
ность и т. д. для того, 
чтобы в одной комнате 
жили студенты одного 
курса и специальности. 
Но, к сожалению, от
дельные коменданты иг
норируют эти планы * и 
проводят расселение |ю  
своему усмотрению. •»

В некоторых вузах для 
расселения заочников ис
пользуют квартиры.

А. В. ВОДОПЬЯНОВ:
Это реально, и... это не 
делается, хотя и были 
соответствующие попыт
ки.

Во время сессии мы 
теряем огромное количе
ство времени на приобре
тение билетов на дорогу 
домой. На это иногда 
уходит целый день, а то 
и больше, а есть вузы, 
в которых эта проблема 
решена...

А. В. ВОДОПЬЯНОВ.
Может быть, и есть та
кие примеры, но у нас 
в ТПИ мы не смогли 
обеспечить даже препо
давателей. Пока это не
возможно.

Почему бы всерьез не 
задуматься над этим во
просом, связаться с 
трансагентством, органи
зовать что-то вроде фи
лиала или стола заказов. 
Это будет полезно не 
только заочникам.

В ТПИ учится много 
иногородних студентов- 
заочников. например, 
большая группа студен
тов из Нижне-вартовска. 
Добираться оттуда в 
Томск крайне сложно. 
Не проще ли организо
вать выезд преподавате
лей для приема сессии в 
города, где много сту
дентов-заочников ТПИ?

А. В. ВОДОПЬЯНОВ:
В настоящее время су
ществуют два УКП — в 
Юрге и в Мысках. Юр- 
гинский УКП будет, по- 
видимому, преобразован 
в филиал. В настоящее 
время решается вопрос 
об организации УКП на 
Севере, но — много сло
жностей...

А. Н. БУРНАШЕВ.
Эту проблему нельзя ре
шить, если нет мощного 
базового предприятия, за
интересованного в созда
нии УКП; сразу встает 
вопрос с помещениями, 
а главное — с оборудо
ванием лабораторий.

В период сессии мы 
заняты по 10—12 часов, 
занятия оканчиваются по
здно, иногда в 11 часов 
вечера. В это время за
крыты все столовые. А 
почему бы не организо
вать небольшой буфет 
с дежурными блюдами 
(булочка, кефир) прямо 
на вахте в общежитии?

А. Н. БУРНАШЕВ. 
Этот вопрос будет ре
шен.

ОТ РЕДАКЦИИ: Раз
говор о проблемах ВЗО 
не закончен. Мы намере
ны вернуться к нему че
рез некоторое время. 
Призываем подключиться 
к этому разговору всех, 
кто заинтересован этим 
вопросом.
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Упущения
недопустимы
Вот уже несколько месяцев на физико-те

хническом факультете не стихают обсуждения 
и разговоры о том чрезвычайном происшест
вии, которое произошло минувшим летом. В 
столярке общежития на Вершинина, 48, были 
обнаружены следы тех, кто принимает нар
котические вещества, а вскоре и сами нарко
маны.

Кто эти люди, как попали в общежитие, 
почему их не заметили администрация, об
щественные организации, студенты, жившие 
с ними рядом, да еще за такое продолжи
тельное время (наркоманы «оккупировали» 
столярку в январе 1986 года)? Все эти фак
ты поднимают ряд таких проблем, решить 
которые непросто, но решать надо. После 
обсуждений на заседанйях кафедр, на коми
тете ВЛКСМ, в студенческих группах, на 
партийном бюро факультета был выработан 
ряд мероприятий, которые сейчас совет по 
профилактике правонарушений и обществен
ные организации факультета проводят в 
жизнь.

Главным направлением в этой работе мы 
считаем разъяснение молодым людям пагуб
ности наркомании и того невосполнимого вре
да, который она приносит обществу. Совет 
по профилактике заслушивает отчеты тре
угольников групп и отдельных студентов, ста
рается вникать в ту атмосферу, которая су
ществует в группах и на факультете. Через 
разъяснительную работу мы стараемся вос
питать в людях непримиримое отношение к 
такому злу, как наркомания.

Надо оказать, что студенты правильно во
спринимают всю эту нашу деятельность. Ко
митет ВЛКСМ, студсовет и профбюро, опера
тивный отряд ДНД общежития сегодня конт
ролируют обстановку в общежитии. Но есть 
у нас и досадные срывы. Ответственным за 
лекционную пропаганду аспирантом В. Ф. 
Мышкиным была запланирована интересная 
лекция В. Ф. Бобровского, судьи Кировского 
района города Томска, но она сорвалась, сту
денты о лекции не были даже извещены.

Другая лекция — следователя Бобы
лева — состоялась, но что это была за лек
ция? Студенты ушли с нее неудовлетворен
ными, так как не получили ответов на ряд 
вопросов. Сейчас партбюро (идеолог факуль
тета доцент Ю. И. Сапожков) усилило кон
троль за лекционной пропагандой, добиваясь 
ее действенности.

Несколько слов о трудностях в профилак
тике наркомании и других правонарушений. 
Тяжело выселить отчисленного студента из 
общежития. Встает проблема, как вести ра
боту с теми, кто не проживает в студенчес
ком доме. Трудно преодолеть безразличие 
студентов к своему товарищу, ведущему не
достойный образ жизни. Как совместить уси
ление контроля с таким, например, фактом, 
что на Вершинина, 48, вот уже второй ме
сяц фактически отсутствует зав. общежити
ем?

Борьба с пороком, таким как наркомания, 
тогда даст плоды, когда станет делом всех: 
преподавателей, сотрудников, студентов инс
титута. Ничье упущение в этой борьбе недо
пустимо. Г. КОЛПАКОВ,

секретарь партбюро ФТФ.

О бсуж даем  стать ю  «В  п л ен у  дурм ана»

ЧТОБЫ ОДОЛЕТЬ БЕДУ,
нужно взяться всем ми. 
ром, потому что только 
в обстановке всеобщей 
нетерпимости будет дос
тигнут успех в борьбе с 
таким злом, как нарко
мания. Наведение поряд
ка в общежитиях, лекци. 
оиная пропаганда, орга
низация и контроль до
суга, рейды ДНД и, гла
вное, преодоление равно, 
душия, воспитание в ка
ждом студенте принципи
альной позиции — вот 
самые действенные меры.

Электро - энергети
ческий факультет одним 
из самых первых вклю
чился в активную борьбу 
по искоренению и пред
отвращению наркомании 
в студенческой среде. 
Это естественно, подума
ют некоторые, ведь ста
тья «В плену дурмана» 
именно об ЭЭФ. Однако 
дело не только в силе 
печатного слова. К тому 
же, как уже отмечалось, 
факты наркомании выяв
лены и на других фа
культетах, так что су
щественной разницы нет, 
где творилось зло — в 
радиостудии, столярной 
мастерской или в ком
нате. Равнодушие неко
торых комсомольских во
жаков — тоже наш об
щий недостаток. Вот с 
преодоления его и нача
ли на ЭЭФ, лишь толь
ко стали известны под
робности случившегося. 
Твердую, принципиаль
ную позицию занял сек
ретарь партбюро Г. Е. 
Куртенков. Он был в 
курсе того, что готовит
ся «разгромная» статья 
и... однако помогал авто
ру собрать некоторые 
факты. Организовал бе
седу со студентами и 
преподавателями и сам 
не просто присутствовал, 
своими точными вопро
сами в упор высвечивал 
все негативные нюансы. 
Прочитав уже готовый к 
печати материал, Генна
дий Ефимович сказал: 
«Все правильно, пусть 
это послужит нам и дру
гим уроком».

Р еп л и к а ____

Такое отношение к 
гласности, к критике ра
дует, ведь не секрет, что 
иные товарищи стремят
ся сгладить острые углы, 
предпочитают молчать и 
не выйосить сор из избы. 
На ЭЭФ сор выгребли до 
пылинки и решили все
ми мерами бороться за 
нравственную чистоту 
студенческого дома.

ИЗ РЕШЕНИЯ
СОВЕТА ЭЭФ:
«На всех кафедрах, в 

учебных группах, на ком
сомольских бюро специ
альностей, в комитете 
ВЛКСМ, в студсоветах 
общежитий проведено об
суждение статьи. Крити
ка признана правильной. 
Осуждено поведение лиц, 
занявших непринципи
альную, попустительскую 
позицию. Намечены ме. 
ры усиления воспитатель
ной работы в группах и 
в общежитиях по пред
отвращению антиобщест
венных явлений в сту. 
денческой среде».

Намечен обширный 
план мероприятий, кото
рый уже выполняется: 
собрания, лекции юристов 
и врачей, стенды и нар
кологические посты. Во 
главе студсоветов поста
влены новые энергичные 
студенты: кандидат в
члены КПСС А. Студе
никин (Пирогова, 18 «а») 
и коммунист В. Журов 
(Кирова, 4). Наведен по
рядок в радиостудии, при
обретена аппаратура, го
товятся передачи на кон
курс. Усилилась индиви
дуальная работа со сту
дентами. Например, ку
ратор гр. 9131 А. С. 
Сахаров разослал роди
телям каждого студента 
газету со статьей «В 
плену дурмана» и сопро
водительное письмо с 
комментариями. В бли
жайшие дни в ЦОПРе 
общежития на Кирова, 4, 
будет проведен диспут, 
организованный курато
ром первокурсников 
В. Д. Козыревым по ро
ману Ч. Айтматова «Пла
ха».

На комсомольских со

браниях, которые состоя
лись в каждой группе 
ЭЭФ, шел разговор чест
ный и бескомпромиссный: 
равнодушию дан ярый 
отпор.

ВЫПИСКА ИЗ ПОС
ТАНОВЛЕНИЯ БЮРО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ 
СТАНЦИИ:

«Осудить позицию не
вмешательства а факти
чески потворства прос
тупкам и преступлениям 
комсомольцев. Признать 
непринципиальными дей
ствия и поведение ком
сомольских вожаков Че- 
чина (гр. 9132), Гаври. 
ловой (гр. 9132), Зубика 
(гр. 9133), Москвича (гр. 
9133) в первоначальной 
оценке тяжести содеян
ного наркоманами. Ука
зать им на необходи
мость искоренения лож. 
ного чувства товарищест
ва, неприязни к критике, 
формализма в оценке 
проступков комсомоль
цев» .

Я просматриваю мно
гочисленные протоколы 
комсомольских собраний, 
вот несколько выступле
ний, может, на взрослый 
взгляд, и наивных, но 
зато неформальных и, 
что называется, от всего 
сердца:

«В нашей группе «та
ковых» нет и быть не 
может, потому что у нас 
твердые убеждения...» (гр. 
9420);

«Считаем людей, рав
нодушно относящихся к 
подобным преступлениям, 
пособниками наркоманов» 
(гр. 9451);

«Решено принять ак
тивное участие по выяв. 
лению фактов употребле
ния и распространения 
наркотических средств 
студентами» (гр. 9362);

«Считать долгом ком
сомольца вести борьбу с 
распространением нарко
тиков» (гр. 9540).

На комсомольском со
брании группы 9520 при
нято решенй'е объявить 
выговор комсомольцам

А. Вербину, Г. Гельму, 
К. Туленкулову, прожи
вавшим в одной комнате 
с Н. Мамедовым, за по
терю. комсомольской бди
тельности. Комитет
ВЛКСМ ЭЭФ проголосо
вал за строгий выговор с 
занесением в учетную 
карточку А. Вербину.

Конечно, одним ма
хом, с наскока, такой 
порок, как наркомания, 
не победить. Потребуется 
много сил. Надо доко
паться до причин. Толь
ко ли любопытство тол
кает молодежь к пагуб
ному зелью? Думается, 
что выявить корни помо
жет социологическая слу
жба ТПИ путем опроса, 
анкетирования, анализа 
поведения и личностей 
наркоманов и их окруже
ния. Потребуется и по
мощь кафедр обществен
ных наук — для лектора 
и пропагандиста это пе
редний край приложения 
сил. ' Преподавателям и 
кураторам надо обращать 
внимание не только на 
злополучного троечника и 
прогульщика. Как мы ви
дим, нравственность да
леко не адекватна отлич
ным отметкам, которые 
порой служат надежным 
щитом, укрывающим от 
глаз червоточины харак
тера и негативные посту
пки.

Сейчас в ТПИ активи
зировалась комсомольс
кая жизнь, перестраивает 
свою работу на новый 
лад комитет комсомола 
ТПИ. Его секретарь, 
Юрий Дементьев, не си
дит на месте, сам про
водит беседы в ЦОПР- 
ах, организует «круглые 
столы», меняет устарев
шие, не в духе времени, 
методы работы. Нелегко 
сломать стереотип, не
легко отжившие установ
ки сдают свои позиции, 
но вспомним старую му
дрость: времена меняют
ся, и мы вместе с ними. 
Она актуальна и в наше 
время.

Н. КУЦАН.

Физикотехники, похоже, не очень заинтересова
ны в знании законодательства, а оно, заметим, не 
лишне, если к тому же учесть, что на ФТФ пра
вонарушения встречаются, и довольно серьезные. 
Чтобы не быть голословным, приведу два примера.

Председатель нарсуда Кировского района В. Ф. 
Бобровский решил встретиться со студентами в их 
родном доме — на Вершинина, 48. Разумеется, 
по предварительной договоренности. И что же? В 
холле общежития не было вывешено объявление о 
диспуте, и, как следствие, его встретил пустой 
ЦОПР.

Ну, с нарсудьей понятно: он человек со стороны,

так сказать. А как относятся к своим институтс
ким лекторам? Да так же! Автор этих строк 5 но
ября по плану лекционной пропаганды явился в 
ЦОПР на Вершинина, 48, чтобы побеседовать со 
студентами о новейшем законодательстве, но ау
дитории не собрал. Оказывается, объявления о 
лекции не было, забыли такую «малость». Мне 
пообещали, что после ноябрьских праздников спе
циально пригласят прочесть лекцию.

До сих пор ждут приглашения и нарсудья, и 
преподаватель.

В. ПАНКИН, >
доцент АВТФ, член совета по профилактике пра-. 

вонарушений ТПИ.

2 .  Адрес новостей' .  Н И И  В И
(Окончание. Начало на
1й стр.).

80 участников (45 ино
городних), среди которых 
9 докторов и 36 канди
датов наук. 28 организа
ций АН СССР, АН 
УССР, ГК АЭ, Минэнер
го, Минэлектротехпрома, 
Минрадиопрома, Минуг- 
лепрома, Минсредмаша, 
Минвуза СССР, Минвуза 
РСФСР, Минвуза УССР 
делегировали своих пред
ставителей в Томск.

Со вступительным сло
вом к участникам заседа
ния обратился председа
тель оргкомитета, дирек
тор НИИ ВН, проф. 
В, Я. Ушаков. В своем

докладе проф. Ушаков 
рассказал об основных 
разработках и достиже
ниях института в области 
коммутационной техники. 
Далее заместитель ди
ректора ИСЭ СО АН 
СССР Ю. Ф. Поталицын, 
профессора Ленинградс
кого политехнического ин
ститута П. Н. Дашук, Чу
вашского госуниверситета 
И. Н. Романенко, заведу
ющий лабораторией НИИ 
ВН В. Л. Корольков про
анализировали основные

направления и перспекти
вы разработки высоко
вольтных сильноточных 
коммутаторов.

Из заявленных на за
седании 77 докладов бы
ло заслушано 72. Внима
ние докладчиков было 
уделено главным обра
зом практическим аспек
там проблемы, что наи
лучшим образом согласо

вывалось с направленнос
тью совещания. Рассмот
рены и обсуждены ори

гинальные конструкции 
аппаратов, режимы их 
работы в конкретных ус
тройствах, физические 
процессы, сопровождаю
щие искровой разряд и 
гашение дуги. Особый 
интерес вызвали доклады 
старшего научного сот
рудника НИИ ВН, к т. н. 
Евлампиева С. Б. по ра
боте газового разрядника 
на напряжение 5 мега
вольт и аспиранта НИИ 
ВН Устюжина В. В. об

инициировании газового 
разряда лазером.

В целом заседание про
шло успешно. Оно позво
лило подвести промежу
точные итоги работы, на
метить задачи дальней
ших исследований и пути 
совершенствования искро
вых и взрывных комму
таторов. Участники отме
тили высокий уровень 
проведения заседания и 
приняли решение обра
титься в научный совет- 
АН СССР «Мощная им

пульсная энергетика» с 
предложением о создании 
в его составе секции 
«Высоковольтные импуль
сные коммутаторы» под 
председательством проф. 
Ушакова В. Я.

Рабочие группы оргко
митета позаботились и 
об отдыхе участников за
седания. Были организо
ваны экскурсии по горо
ду и НИИ ВН, реализо
вана интересная спортив
но-оздоровительная про
грамма.

Е. В. ТАРАСОВ, 
секретарь оргкомитета, 
с. н. с., к. т. н.

Фото С. Вороновой.



В залах Н Т В

СЧАСТЬЯ ТЕБЕ, 
ЗЕМЛЯ

В выставочном зале научно-технической 
библиотеки института 8 декабря открылась 
новая книжно-иллюстративная выставка «Ис
кусство в борьбе за мир».

Антивоенная тема объединяет творчество худо- 
жников-мастеров слова, живописи, плаката, музы
кантов и композиторов, скульпторов, кинематогра
фистов, актеров театра, цирка, эстрады. «О, если 
б слово знать, которое б мгновенно мир преобра
зить сумело,..» — писал Иван Франко. Никто не 
знает этого слова. Но миллионы книг, фильмы, 
спектакли, другие художественные произведения 
ищут его. До самого сердца доходят «Судьба че
ловека» М. Шолохова, Седьмая симфония Д. Шос
таковича, скульптура советского воина со спасен
ной девочкой на руках в берлинском Трептов-пар- 
ке, песня Д, Тухманова «День Победы» и другие 
шедевры мирового искусства.

Экспозиция открывается произведениями класси
ков марксизма-ленинизма о назначении культуры 
и искусства. Злободневно звучат и сегодня ленинс
кие высказывания, носящие глубоко партийный ха
рактер, вооружающие нас пониманием вопросов 
социальной обусловленности культуры, сущности 
искусства и его роли в жизни общества. Раздел 
«Политика. Идеология. Искусство» обогащен пар
тийными документами, материалами пленумов 
творческих организаций, дополнен красочными аль
бомами.
Следующий раздел— «Два мира — две идеологии» 
— знакомит посетителей с ролью искусства в сов
ременной идеологической борьбе, критикой совре
менной буржуазной социологии искусства. Предста
вляют интерес исследовательская работа О. А. Ма
карова, сборник статей, подготовленных ВНИИ ис
кусствоведения, интересная книга «По ту сторону 
расцвета» А. В. Кукаркина, содержащая докумен
тальный и публицистический материал о духовной 
жизни буржуазного общества.

О самой страшной войне XX века своим языком 
рассказывают писатели, художники, скульпторы. 
Захватывающи рассказы женщин о войне. Моло
дая белорусская писательница Светлана Алексие- 
вич выполнила свой гражданский долг, дав миру 
возможность услышать голоса-признания участниц 
войны — медиков, зенитчиц, танкистов, подполь
щиц, испытавших все ужасы войны, вплоть до фа
шистских застенков и гибели- детей. Кто еще не 
знаком с ее книгой «У войны — не женское лицо», 
может познакомиться на выставке.

Здесь, на стендах «Сражающееся искусство», 
демонстрируются также альбомы «Художники оса
жденного города», «Товарищ плакат», книги о твор
честве Д. Д. Шостаковича в годы Великой Отече
ственной войны, «Музыка в борьбе с фашизмом» 
и другие издания.

Большое место занимают произведения зарубе
жных писателей, направленные против фашизма: 
Анри Барбюса, Генриха Бёля, Макса Шульца, 
Сигурда Хёля, Душана Калича. О великом актере 
и певце Эрнсте Буше, о немецких художниках-ан- 
тифашистах можно узнать из представленной ли
тературы.

И снова горит земля в Афганистане, Чили, Ни
карагуа, Ливане. С тревогой пишут авторы об опа
сной деятельности неофашистских организаций. Об 
Америке 70-х рассказывает Валентин Зорин. На 
стенде «Земля в огне» представлены сценарии, во
споминания, статьи Александра Каверзнева, про
изведения крупнейшего нигерийского прозаика Чи- 
нуа Ачебе.

Антивоенное движение в наши дни стало массо
вым. В него включились и писатели, поэты, деяте
ли искусства. На стенде «Мир дому твоему» — 
поэма «Мама и нейтронная бомба» Евгения Евту
шенко, романы и повести Владимира Карпова, сти
хи Юлии Друниной, альбомы детских рисунков, 
плакаты.

Р. ГОРОДНЕВА, 
зав. отделом НТВ.

Ф отооко  —  86

до будущей весны... Фото О. ВЛАДИМИРОВА.

В Н И М А Н И Ю  Ч Л Е Н О В  
К АС СЫ  ВЗАИМОПОМОЩ И

В соответствии с по
ложением о порядке 
проведения инвентариза
ции основных средств, 
в профсоюзных ор
ганизациях и подведомст
венных учреждениях, ут
вержденным постановле
нием Секретариата
ВЦСПС от 20.08.1986 г. 
правление кассы взаимо
помощи ТПИ проводит 
сверку расчетов по уп
лате долгосрочных ссуд 
и членских взносов по 
состоянию на 01.12.1986 
года.

Отрадно отметить, что 
в настоящее время мы 
не имеем злостных не
плательщиков, однако 
просроченная' задолжен

ность по уплате долго
срочной ссуды числится 
за 46 членами в суммах 
от 40 до 800 руб. дли
тельностью начиная с 
февраля 1986 года. Ху
же дело обстоит с ' упла
той членских взносов. 
Число членов КВП, не 
уплативших своевремен
но членские взносы, сок
ратилось до 37 человек, 
но задолженность за от
дельными членами чис
лится с марта-апреля 
1986 года. Это в основ
ном сотрудники НТВ и 
’кафедры общественных 
наук.

Правление кассы взаи
мопомощи предлагает 
всем членам еще раз

просмотреть членские 
книжки и произвести ра
счеты с кассой взаимо
помощи. Казначей С. И. 
Ячменева находится в 
гл. корпусе, к. 116. Све
рка расчетов будет про
изводиться у бухгалтера 
КВП В. В. Кузьменко 
(гл. корпус, к. 229) до 
25 декабря этого года.

Приглашаем сотрудни
ков ТПИ вступить в чле
ны кассы взаимопомощи, 
заявления подавать пред
седателю КВП Г. И. Ба- 
торшиной, гл. корпус к. 
118.

Г. БАТОРШИНА, 
председатель КВП.

К О Н К У Р С  Н А  Л Ы Ж Н Е
В рамках Всесоюзного конкурса 

«Лыжня зовет» и «Всей семьей на 
старт» в нашем институте объявля
ется смотр-конкурс на звание: «Луч
ший спортивный факультет (научно- 
исследовательский институт, кафед
ра, подразделение ТПИ)». Задачи 
смотра: пропаганда и внедрение ак
тивного отдыха в повседневный быт 
студенческой молодежи, профессорс
ко-преподавательского и обслужива
ющего персонала; популяризация за
нятий лыжным спортом как важно
го профилактического средства ук
репления здоровья; успешная под
готовка и сдача нормативов комп
лекса ГТО.

В процентном отношении к соста
ву студентов, преподавателей, слу
жащих факультетов, НИИ, учебной 
группы, кафедры, подразделения,

УЧИТЫВАЮТСЯ: количество участ
ников соревнований и массовых вы
ходов (суммарно).

Регистрация участников на пло
щади Южной у судейского павильо
на:

в воскресенье — с 10 до 12 час., 
в субботу с 16 до 17 час., 
в среду с 16 до 18 час.
Лыжи можно получить на лыжной 

базе (ул. Вершинина, 39):
—в среду," субботу с 15 до 17 час.,
— в воскресенье с 11 до 12 час. 
Прокат лыж на площади Южной:
— суббота с 15 до 17 час.,
— воскресенье с 9 до 13 час.
КАФЕДРА ФИЗВОСПИТАНИЯ, 
СПОРТИВНЫЙ КЛУБ, ПРОФ
КОМ СТУДЕНТОВ, СОТРУДНИ 
КОВ, КОМИТЕТ ВЛКСМ ТПИ.

Афиша
Д осье  

ч ел о в ек а ...
Сотрудник одного из 

посольств в Москве 
Ингмар Росс был про
фессиональным развед
чиком с большим ста
жем. Этого не могла 
знать Светлана Поля
кова — врач одной из 
столичных поликлиник, 
которая полюбила ино
странца...

Факты, положенные 
в основу двухсерий
ного художественного 
фильма «Досье чело
века в «Мерседесе»,; 
были взяты сценариев 
тами, журналистами- 
международниками В. 
Кассисом и В. Коло
совым из реальной жи
зни. Сценарий был на
писан в соавторстве с 
режиссером Г. Нико
лаенко.

В фильме киносту
дии им. М. Горького 
снимались Регимантас 
Адомайтис, Алексей 
Баталов, Валерий Ры- 
жаков, Николай Крю
чков и другие. Остро
сюжетную киноленту 
можно увидеть в ки
нотеатрах города с 8 
декабря.

Где н ас  
н ет?

«Там, где нас нет». 
За таким названием 
могут скрываться и 
детектив, и философс
кая притча. На самом 
деле — это музыкаль
ный фильм о любви. 
Его герои — предан
ные искусству люди. 
Он — популярный эс
тонский рок-музыкант, 
она — молодая арти
стка балета.

Молодым людям 
приходится-'делать вы
бор между любовью и 
творчеством. Посмот
рев фильм, вам пред
стоит решить самим, 
правы ли были эти 
Ромео и Джульетта 
80-х годов двадцатого 
века.

В фильме много му
зыки — от классики 
до шлягера. Часть му
зыки написана компо
зитором М. Дунаевс
ким. Режиссер — Л. 
Квинихидзе, снявший 
картины «Шляпа», 
«Мери Поппинс». Ин
тересно, что в главной 
роли снялся популяр
ный современный му
зыкант Гуннар Гране, 
руководитель рок-груп
пы «Магнетик бенд».

Т. ПЕТРАКОВА, 
ст. редактор управле
ния кинофикации.

В  дом е  
у ч е н ы х
В субботу, 13 декаб

ря, состоится вечер от
дыха. Для вас—диско
тека, работает буфет. 
Начало вечера в 19.30.

14 декабря музы
кальная гостиная собе
рет зрителей на встре
чу «Звучит виолон
чель». Исполнитель, 
заслуженный артист 
РСФСР В. Максимов, 
взмахнет смычком в 
15 часов.

15 декабря (в поне
дельник) в 20 часов 
откроется заседание 
клуба любителей ка
мерной музыки. Тема: 
«Об импрессионизме в 
камерной музыке».
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